
令和元年 10月30日（水）　14:00～16:00

　天白区休日急病診療所　２階　会議室

88%（アンケート記入者37名/参加者42名）

１．参加者ご自身について

①所属を教えてください

②職種を教えてください

令和元年度　天白区ACP研修会（概論編）　アンケート結果

日　時：

場　所：

アンケート回収率：

病院, 12人, 

32%

診療所, 3人, 8%

薬局, 5人, 14%

訪問看護ステーション, 

2人, 5%

介護保険事業所, 

7人, 19%

地域包括支援センター, 

6人, 16%

その他, 1人, 3% 未回答, 1人, 

3%

医師, 5人, 

13%

薬剤師, 5人, 

14%

看護師, 7人, 

19%

介護支援専門員, 

9人, 24%

リハビリ職, 

1人, 3%

介護職, 0人, 

0%

MSW・相談員, 

4人, 11%

その他, 6人, 

16%



２．講義（ＡＣＰ概論）について

①内容はいかがでしたか？

②時間はいかがでしたか？

大変良かった, 

15人, 41%

良かった, 19人, 51%

普通, 3人, 

8%

長かった, 1人, 

3%

やや長かった, 

2人, 5%

適当, 33人, 

89%

やや短かった, 1人, 3%



３．グループワークについて

① ねらい（今まで行ってきた実践がACPに含まれていることを理解できる。ACPを実践するうえでの

　　課題を多職種で共有できる）は理解できましたか

② ディスカッションは満足できましたか

　　　③ 時間（ディスカッション・発表）は適当でしたか

非常に理解できた, 

19人, 51%

ある程度理解できた, 

16人, 43%

未回答, 2人, 6%

非常に満足でき

た, 20人, 54%
ある程度満足

できた, 14人, 

38%

あまり満足できなかった, 

2人, 5%

未回答, 1人, 

3%

適当, 26人, 

70%

やや短かった, 

8人, 22%

未回答, 3人, 8%



４．本ＡＣＰ研修会について

① 本研修会参加前のＡＣＰの理解についてお答えください

② 本研修会参加後のＡＣＰの理解についてお答えください

③ 本研修会で理解が難しかった点について、具体的にご記入下さい。（複数選択可）

非常に理解できていた, 5人, 

13%

ある程度理解できていた, 13人, 

35%

あまり理解できていなかった, 

18人, 49%

全く理解できていなかった, 

1人, 3%

非常に理解できた, 16人, 

43%

ある程度理解できた, 21人, 57%
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④ 本研修会の内容は、今後の実践に活かせますか

⑤ 実践する上で困難と感じる点について、具体的にご記入下さい。（複数選択可）

A: チーム内（多職種）の意欲・理解深度の差

B: 職場内（上司等）での理解が得にくい

C: 日常業務の多忙

D: 患者・家族・市民の無関心

E: 始めるタイミング、きっかけ

F: 言葉かけの手法、技術

G: 言語化・表出されるものが真意であるかの汲み取り

H: 信頼関係の構築

I: その他

活かせる, 10人, 

27%

概ね活かせる, 

20人, 54%

未回答, 7人, 

19%
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５．本日の研修、また今後の研修へのご意見やご要望等をお聞かせください

　　　　　　これから意識していきたいこと等課題が見えた。これからの仕事に活かしていきたいし、同僚、他職場の

　　　　　・専門職の視点から必要性は分かったが、患者側が求めているものか明確でないと、チームの中心に

　　　　　・ACPとは何かという概念がとてもわかりやすかったです。また、多職種で話すことで、他の方の立場からの

　　　　　・ACPの概念を学んだことで報告書の内容を有意義なものにできそうです。

　　　　　・多職種の方のお話が聞けて、勉強になりました。

　　　　　・書記だったのでディスカッションに参加しづらく、残念でした。

　　　　　・本人の意思決定能力の可否の判断方法の理解が難しかった。安定した取り組み方法の構築、

　　　　　・えらくグループワークではICTの有効性につながる話も出ていました。ICTを活用したACP実践も見せても

　　　　　・ご本人より聞き取った情報を具体的に落とし込めるシートがあるとよいと思います。

　　　　　・今後もこういった研修を開いていただきたいです。

　　　　　・認知症の方の意思決定のガイドラインも出ており、学習したい。

　　　　　・本研修会の内容について活かしたい。

　　　　　　いろいろな立場の人の意見を聞くことができてよかったです。ケースもいろいろなので、ACPを開始する

　　　　　　いいのでは。

　　　　　・多職種で意見交換できてよかったと思います。

　　　　　・もっと詳しいACPの実施方法を学びたくなりました。

　　　　　・記録に残し、共有するツールであったり、方法の理解が難しかった。各専門職の関わりでACPの考え方で

　　　　　　されていることがわかった。

　　　　　　地域のチームの情報共有が実践するうえで困難と感じる。

　　　　　・多職種の考え方等が聞けて、大変参考になった。

　　　　　・初回なので、これから学びたいと思っています。ありがとうございました。

　　　　　・ACP開始のタイミングが難しいので、事例検討など何件かディスカッション出来ると良いです。

　　　　本日の研修についてのご意見等をご記入ください。

　　　　　・ACPを考えるきっかけ作りになり、良い研修だと思いました。

　　　　　・ACPについての理解を深めることが出来ました。薬剤師としても関わりが持てたらと思います。

　　　　　・研修前までACPについて全く分からず、講義を聞いてもなんとなくのイメージしかつかめなかった。

　　　　　　しかしディスカッション、グループ発表をすることで、現場で自分がこれまで実践できていたことや、

　　　　　　方にも共有していきたいと思いました。

　　　　　　患者さんをおくことができるのか、相互の取り組みとなるためには何をしていくべきかを考える必要が

　　　　　　あると感じました。ありがとうございました。

　　　　　・「日頃の実践（多職種連携）」と「最期に向けてどう生きるか考えてもらう、共有することの実践」と

　　　　　　ACPとの関係性についての理解が難しいです。

　　　　今後の研修へのご要望をご記入下さい。

　　　　　・ACPが進むと、不十分な医学知識による間違った選択がなされ、反省するケースが出てくる事が危惧される。

　　　　　　いい事例ばかりでなく、悪い事例もあることを教えていただきたいです。当然、良い事例も提示していただき

　　　　　　たいです。

　　　　　・事前指示書としてご本人の意思が残せるのか。日頃の支援の際に、ACPの考え方を取り入れて

　　　　　　関わっていきたいと思います。ACPの考え方については概ね理解できました。実践ができればよいのですが。

　　　　　・多職種にてACPについて意見交換でき、参考になる意見も多々あり、とてもよい機会でした。

　　　　　　ありがとうございました。

　　　　　　話も聞くことができ、良い機会でした。

　　　　　　一般の方は透析やペースメーカー手術を拒否できることを知らない人も多く、本人や家族の希望に

　　　　　　そわない医療が行われていることも多いようです。ACPが一般の人にも周知されるとよいと思います。

　　　　　・在宅支援をされている多職種の方々から様々な取り組みや、意見交換ができて、大変学びになりました。



　　　　　・ACPの効果の具体例を学び、活かしたい。

　　　　　　タイミングもばらばらだとは思う。日頃から家族で終末期に対して話すことが抵抗なくなるとよいと思う。

　　　　　・私の応援ノートの活用ができるとよいと思います。


